

EL HERALDO de GERONA

Jueves

16 de noviembre

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

MADRID DELINCUENTE

VIII

Delincuencia inasociada

Disfrutamos á ratos de una policía subrepticia, que sino fuese por lo de usurpación de funciones, casi merecería nuestro elogio. Referímonos á la famosa *ronda del ful*, compacta agrupación que explota hábilmente el terror que sigue en el ánimo del delincuente á la comisión del delito. La *policía ful* (ful, falsa; de fullero, fulleria) sorprende garitos, pretende denunciar abusos; pero dejándose sobornar siempre, porque para éste único fin está constituida. La *operación* más notable que practica, es la que se conoce en la vecina república con el equívoco sobrenombre de *vol á la tante*, consiste sencillamente en la explotación del más infame decaimiento del hombre. Verifícase así: un compinche invita á la repugnante víctima á la comisión del delito, y otro exhibe en ocasión oportuna la medalla policiaca deteniéndolos. El compinche hace que su co-delincuente compre la libertad, lo que si no se alcanza en los primeros momentos, lógrase inevitablemente á las puertas del Gobierno Civil, hasta donde se lleva la farsa para que dé su resultado. Los locos transgresores de la moral y la naturaleza, han pasado por tan repetidos casos de esta índole, que se sabe hoy están avisados. La explotación ha variado también. Y la falsa policía se presenta en las moradas de éstos locos delincuentes á exigirles el tributo de su silencio y de su complicidad.

Los individuos que componen, por lo común, la falsa policía son policías cesantes; otros, son sencillamente jugadores de ventaja, que perseguidos en sus funciones, se refugian en este nuevo ejercicio. Es de advertir que los *ful* son inasociados. Unos á otros, se conocen, se tratan, pero todos trabajan independientemente, valiéndose únicamente de su *perdigón de muestra, el cómpi*.

Los *ful* han terminado definitivamente con los llamados *valientes* ó sean los antiguos barateros, mozos de pelo en pecho, que exigían en nombre de sus puños una participación en los garitos. Hoy no existe eso; pero en su lugar el falso policía, que *tiene alma* percibe lo que el baratero percibiera antes por ocultar á las autoridades el juego. Esta misma forma de los *ful* vá desapareciendo desde que el desahago de algunas autoridades permiten los *honestos entretenimientos utilizando las puertas* para beneficios públicos. Vamos; transformando en baratetes á los asilos.

Inasociados son también, aunque para ello establezcan el consorcio delincuente, los matuteros de las afueras, los que rifan en las plazas y mercados, así como la canalla que cambia la moneda y las mismas fiadoras de á-peseta por duro. Inasociados son los explotadores de la compasión pública, fingidores de llagas, cojos, mancos y lisiados simulados que abundan y se propagan extraordinariamente. Los reclutados de quintos, y sablistas visitantes. Cada clase merece para sí un detenido capítulo y sería el cuento de nunca acabar un examen detenido de esas pequeñas infamias que subsisten porque no se quieren extirpar.

Nosotros que hemos estudiado la mendicidad madrileña de cerca, y que poseemos interesantes datos, adquiridos sobre el terreno, casi hemos perdido los sentimientos caritativos. Un pobre que conocemos se

permite viajar todos los veranos en pos de sus caritativas almas, otro es propietario en la Prosperidad, otro gana *seis pesetas diarias* á la puerta de una iglesia, otro es propietario en Salamanca, uno ha habido que fingiéndose ciego, ó siéndolo realmente, se lucraron haciendo de mercurio é intercesor de amores, otro sale á pedir por las noches y cada uno de sus hijos le viene á producir unas quince pesetas semanales. No hablo de los que alquilan y desfiguran á las criaturas para lucrarse, porque eso es demasiado conocido y corriente. Se que todos son delincuentes, como la canalla que revende á precios elevadísimos las localidades de los teatros y espectáculos. Anótelos para que se esté sobre aviso; yo no puedo detenerme en su examen, no cabe tampoco en mi propósito. Daria yo una lista de nombres considerable, pero no tiene utilidad. Esta gente no sabe como se llama, cada día atiende por distinto nombre. La delincuencia femenina es tan horriblemente grande en la villa y corte por la falta de régimen que se observa en la cárcel de la calle de Quiñones. ¿Porqué no se usa en ese centro el método de Bertillon? ¿Como es que la mayoría de las reclusas, ya de quincena ó de causa varían tanto sus nombres? Las fichas antropométricas sólo se usan en la Cárcel Modelo y no para todo el mundo, y á lo mejor para quien menos nos interesa. ¿Qué nos importa que Floranes, por ejemplo, tenga la suya, no sé si la tiene, es de suponer, si quien *al mayor número* puede hacer y hace daño es el Tal y el Cual, timador, mechera, espadista ó bichadora?

LA CABELLERA DE ORO

(CUENTO)

*

Patricio Steem volvió á la granja muy preocupado. Había salido aquella tarde á inspeccionar sus plantaciones del extremo oeste, y en el sendero que á través de la maleza conducía al magnífico campo de maíz, vanagloria suya y envidia de sus visitantes, apercibió varias huellas redondas, grandes, poco marcadas en la tierra húmeda.

Aquellas huellas no podían engañar á un colono tan antiguo y experto como él. Aquellas huellas eran de *mos:asin*, el calzado indio, no confundible con otro ninguno.

Las pieles rojas estaban cerca. Patricio tembló.

Y no era por él ciertamente; su valor estaba probado en mil ocasiones. Pero ¿y su mujer? ¿y Jenny? ¿y Mary?

¿Cuanto lamentaba haberlas sacado de su tranquila residencia de Libertycity, llevándoselas á hacerle compañía á aquel destierro! No fué imprudente, sin embargo; desde la excursión del coronel Hamilton con tres mil soldados federales y ochocientos voluntarios, (entre los cuales formó Patricio) hacia dos años que no se había divisado por allí la cabellera de un indio. La derrota de estos fué ruda, y la hecatombe que en ellos hicieron las tropas de la Unión, tremenda.

Pero indudable era que habían vuelto; que andaban próximos.

Steen llegó á la puerta de su granja y se apeó del caballo, reunió á todos sus criados, les anunció el peligro, y juntando las armas disponibles las repartió diciendo.

—San Patricio y apuntar bien.

La mujer y las hijas del colono le interrogaron angustiadas.

El, fiel católico como buen irlandés, no las respondió mas que:

—Rezad.

Jenny y Mary estaban arrodilladas ante el cuerpo de su madre.

Las habían encerrado en el piso mas alto de la granja; el que se creía mas seguro.

Hasta allí había llegado el confuso rumor de los granjeros preparándose á la defensa, la voz enérgica del amo dando las oportunas órdenes, el nutrido tiroteo luego... Mas tarde, la madre se levantó de los pies del crucifijo ante el cual estaba arrodillada y entreabrió un tragaluz que el desvan tenía.

Apenas lo hizo, cayó de espaldas. Había recibido un balazo en medio de la frente. Y sus hijas gemían, sin acordarse del peligro que las rodeaba...

La puerta de la habitación se habrió bruscamente. En el dintel se destacó la figura de un indio bronceado, con los largos cabellos pegados á las mejillas, las plumas en la cabeza, el cuerpo envuelto en un poncho multicolor y el *tomasok* en la mano.

Jenny lo vió. Saltó como una pantera, y con el negro cabello suelto y los ojos relampagueantes, se lanzó sobre el indio...

El *tomasok* se hundió en el pecho de Jenny, que rodó por el suelo. Mary lanzó un gémido y se desmayó.

El piel roja se acercó al cuerpo de Jenny, cojióla el cabello, que levantó en alto muy tirante sobre la pálida cabeza, y trazando con su cuchillo una línea sangrienta por todos los puntos que separan la piel del pelo, tiró con fuerza, quedando en su mano la cabellera, mientras que contra la tabla del piso rebotaba un cráneo despellejado, rojo, horrible...

El salvaje se acercó á Mary. Iba á repetir la operación, cuando al cojer aquellos hilos de oro, sedosos, largos, se detuvo sorprendido, palpó el finísimo cabello, juguetó con él, lo enredó en su mano, y sonrió imbecilmente.

Mediano rato permaneció así, hasta que oyó el toque vibrante de un clarín y el grito de guerra que lanzan siempre los *apaches* cuando la lucha es inminente. Veloz como un rayo salió de la fúnebre estancia.

Los voluntarios de Libertycity, que tras enconada pelea entraron en la granja, no hallaron entre tanto cadáver, mas ser vivo que Mary.

Mary vá á tomar el hábito en el convento de San Elisabeth, en las cercanías de Dublin.

La iglesia parece inflamarse con tanta luminaria. El incienso embota los sentidos. El órgano y los cánticos producen un alérgamiento del espíritu.

Mary está arrodillada ante el altar mayor, con su blanco traje de desposada.

Se escucha un chirrido áspero, metálico. Los hermosos cabellos de Mary ya no adornan su preciosa cabecita.

La cabellera de oro quitó á Dios un ángel la primera vez; pero no pudo quitarle una esposa la segunda.

Edward Sandy.

MODAS FEMENINAS

*

Es de paño color cuero, uno de los matices mas en boga, adornado con mativos de paño y respuntes, formando un ancho galon en todo el borde, en el centro y en el cuello según indica el figurín.



El sombrero—directorio, de terciopelo negro, se gnarnece con muselina de seda fruncida, bouquet de plumas de avestruz, grupo de flores bajo el ala, y gran lazo—nudo de terciopelo delante.

María.

Una excursión á Perpignan

Cuando nuestras fériás, tuvimos el honor de albergar en esta ciudad á distinguidos franceses, y cumpliendo leyes de hospitalidad, hicimos por ellos, los individuos de la comisión de festejos sobre todo, cuanto estuvo á nuestro alcance para hacerles mas grata su estancia entre nosotros. A uno de aquellos, el que mas tiempo permaneció entre nosotros y por consecuencia con el que mas se estrecharon las relaciones, monsieur A. Vidal Anglés, conocido y apreciado banquero de Perpignan le fué, el día antes de marchar, ofrecido un banquete en la fonda Peninsular de esta ciudad por los señores Boxa, Jaumeandreu, Martell y Espüñes, banquete al que asistieron también el músico mayor y abanderado del regimiento de Asia señores Lodeiro y Gutiérrez. En los brindis hizo el señor Vidal Anglés prometer á los demás que le visitarían en Perpignan durante las fériás para poder, dijo, pagar las atenciones que recibiera en Gerona y quedó organizada para el sábado último la excursión que, cumpliendo un acuerdo, vamos á reseñar.

En el tren correo de la tarde de dicho día salieron para Figueras los señores Martell y Espüñes para visitar al digno coronel del regimiento de Asia, darle las gracias por las atenciones repetidas guardadas por él y por el cuerpo que manda, con la comisión de festejos de Gerona y unirse á los señores Lodeiro y Gutiérrez para continuar el viaje á Perpignan. En la estación esperábales un carruaje, con una representación del coronel y del regimiento, que condujo á todos al castillo de San Fernando, donde fueron recibidos los viajeros con una atención y cariño que han de re-

cordar con agradecimiento. El coronel Aldea expresó á los visitantes lo reconocido que estaba á Gerona por la acogida que había dispensado á la banda de Asia, el placer que había sentido al poder otorgar el permiso para que se trasladase á dicha ciudad, aún conociendo que no representaba ningún resultado positivo para el cuerpo y las simpatías que siente por nuestra tierra. Hizo prometer á los visitantes que con otros individuos de la comisión de festejos le visitarían de nuevo para poder atenderles y se despidió de ellos con frases por demás afectuosas.

El músico mayor señor Lodeiro, que había de ser de la partida, guardaba cama á consecuencia de unas calenturas que le molestan hace tiempo, por lo que tuvo que desistir de ello expresando su pesar.

Los señores Martell y Espüñes, después de haber sido obsequiados por el teniente Gutierrez con una excelente cena en el restaurant de Roig, se trasladaron con él á la estación, agradecidos á las atenciones de todos.

En el expreso, y con los señores Boxa y Jaumeandreu que procedían de Gerona, continuaron el viaje á Perpignan, en cuya estación esperaba con un carruaje el señor Vidal Angles. Cambiados los saludos reprochó el señor Vidal á los viajeros el que le hubiesen avisado de la llegada con sólo una hora de anticipación, lo que iba á ser causa de que no les pudiese alojar en su casa llena á rebosar de forasteros y á duras penas en las fondas puesto que las que él había tenido tiempo de visitar, no ya habitaciones, sino que ni siquiera colchones tenían desocupados. Llegados á la hermosa ciudad francesa se corrió una verdadera peregrinación en busca de alojamiento, lo que resultaba un problema sin solución. Fondas, cafés, establecimientos públicos de todas clases, casas particulares, carruajes, cuadras y, en una palabra, todo espacio cubierto estaba lleno de gente y aún quedaban mas de mil personas por las calles sin saber dónde guarecerse. De la situación difícilísima en que se encontraban vinieron á sacarles, pero ¡de que manera! una dama española y dos caballeros franceses, amigos de monsieur Vidal. Les encontraron al salir del café de France y hechas las presentaciones, madame Llopet, que era la dama, una gentil cordobesa de interesante figura y distinguidísimo porte, su marido un perpignanés muy considerado en su patria por su posición y sus cualidades y monsieur Joseph Massot, ilustrado abogado de la cour d'appel de Paris, que eran los caballeros, apiadados de su situación les brindaron los salones de la importante sociedad «Lo Pardal» en los que, y después de suculenta cena con que fueron obsequiados por los señores Llopet, pasaron la noche, comodamente instalados en mullidos divanes. La galantería de los socios de «Lo Pardal» no se limitó á permitir á los gerundenses pasar la noche en aquellos salones llenos de confort y de lujo, sino que llegó á hacerles abandonarlos á ellos para permitir el descanso á sus huéspedes, mandando que por ningún motivo se les molestase hasta que ellos llamasen y poniendo á sus órdenes un criado. Tanto y tan bien hecho, lo agradecen en el alma los señores Boxa, Jaumeandreu, Gutierrez y Espüñes que no lo han de olvidar.

A las 10 de la mañana del domingo ya se ponía de nuevo el señor Vidal á disposición de sus huéspedes y les acompañaba á desayunarse, á visitar la población, las tiendas, al consul español señor Vedia que les recibió muy afectuoso ofreciéndoles sus servicios, etc., y al Gran Hotel, fonda montada con todos los adelantos y todas las comodidades y dónde se come muy bien.

En un landean dieron los excursionistas un paseo por los alrededores de Perpignan, visitando las Platanas, hasta la hora de los toros en que se trasladaron á las Arenas. Son estas un redondel muy pequeño, sin ninguna de las condiciones apetecibles, rodeado de unas gradas de madera, incómodas é inseguras. Está, á modo de plaza de toros, tiene unos cuantos palcos, un cercado para la presidencia, otro para la música y lo demás es entrada general. En la tarde del domingo estaba casi todo ocupado y en la plaza y en los alrededores la animación era extraordinaria.

Se corrian seis toros de Colmenar por los espadas Villita y Dominguin. La tal corrida

resultó á la altura de la plaza: una parodia. Los caballos acorazados; el arrastre hecho cuando los toros vivían aún; los matadores, como tales, bien Villita y mal, muy mal Dominguin, pero obrando los dos á su antojo; los banderilleros afortunados; el ganado mediano; el servicio de plaza de lo peor; la presidencia, á cargo de un periodista de la localidad, completamente ignorante de lo que se traía entre manos, el público entusiasmado con los jugueteos de los espadas con la capa, pidiendo música, orejas, etc., cuando bien le parecía y el empresario.... habiendo embuchado muy buenos cuartos con aquello que no fué corrida ni nada.

El desfile de la gente que había asistido á la corrida fué animadísimo, pues confundida con la que esperaba fuera, formó una masa compacta de personas de diversas clases, edades, sexos y nacionalidades que por su abigarramiento resultó muy curiosa. A aquella hora salía un tren y en los alrededores de la estación reinaba el mayor bullicio.

Después de haberc omido en el Grand Hotel con los paisanos hallados en la plaza, señores Lliurella y Bigorra y de haber tomado café en el de la Loge, se trasladaron los viajeros á las Platanas. El espectáculo que aparecía ante el espectador apenas asomaba la cabeza por aquel gran paseo era sorprendente. Docenas de músicas, cientos de instalaciones, miles de paseantes y millones de luces formaban un conjunto por demás fantástico. A la derecha los tíos vivos (lujosísimos todos) las montañas rusas, las fotografías instantáneas, las exposiciones de figuras de cera, las jaulas de fieras domesticadas, los fenómenos humanos, los teatros ambulantes, las danzas, los juegos y subastas, las sombras chinescas, los tiros al blanco, las exhibiciones de rarezas vegetales y minerales, los animales amaestrados, los cinematógrafos, fonógrafos, etc. etc., y á la izquierda, barracones de baratijas, comestibles y bebidas de todas clases. Cada una de dichas instalaciones tenía un atractivo ú otro, ó el lujo extraordinario, ó una música, ó un derroche de luz, ó una mujer guapa ó, cuando menos, alguien que charlaba horas y horas sin parar, y cada una de ellas era una verdadera máquina de hacer dinero pues todo se llenaba y la gente se estrujaba para llegar antes á participar de los espectáculos. Algunos de ellos constituían un timo disimulado, pero se pasaba por ello, se admiraba el ingenio puesto en juego para ganarse la vida, se pagaba, y se iba á la instalación vecina dónde por lo bueno del entretenimiento se quedaba resarcido. Por el centro del paseo iba andando una muchedumbre inmensa, charlando y riendo y produciendo una algarabía que unida á los demás ruidos, bien diversos, formaba un conjunto ensordecedor. Lo que faltaba, en conjunto tan abigarrado, según declaración de un policía á quien se preguntó y según comprobación del preguntante, era lo que en tales casos abundaría en otras partes: mendigos y carteristas, rateros etc. Todo el mundo pagaba su gasto aunque no fuese instado á ello, todo el mundo circulaba con tranquilidad, no se oían frases indecorosas ni insultantes, antes bien, constantemente la palabra «perdon» y dominaba un orden admirable. Dejose el paseo con el atontamiento que producen tan diferentes emociones y tan diversos ruidos y con el convencimiento de que la feria de Perpignan es cosa notable y de que el francés es un gran pueblo.

En el teatro municipal había función, pero no se cabía, y por esto no fué visitado, obtando los viajeros por el concierto del café Parisien, donde por la amabilidad de unos caballeros pudieron hallar donde sentarse, cosa no muy fácil á aquella hora en los establecimientos públicos. El tal concierto no ofrecía nada notable: gran número de mujeres, más ó menos artistas, que se sucedían en el escenario cantando canciones picarescas y un cómico francés que decía muy bien. El detalle más chocante era que en el salón había de todo: soldados y oficiales, toreros y señoritos, damas y cocottes, ganaderos y rentistas, la blusa y la levita, la coña y el sombrero.

Se acercaba la hora de marchar y era preciso recoger los bártulos, las chucherías compradas, les cadeaux y tomar un «tente en pié» que reparase las fuerzas que tan

rápidamente se pierden no durmiendo y estando en continua agitación. Hizose lo segundo en el gran café de France que, como en todos los establecimientos de Perpignan, sirven con gran esmero, arreglase lo primero y se subió, á las tres de la madrugada, al rápido que de París se dirige á la frontera española, en donde se tomó el tren de nuestra tierra, para llegar á nuestra Gerona, derrengados sí, pero satisfechísimos de la excursión.

El viaje, tan ramplonamente reseñado, pero explicado en la forma convenida, ha dejado á los señores Boxa, Martell, Gutierrez, Jaumeandreu y Espüñes muy diversas impresiones: de eterno agradecimiento hácia monsieur Vidal Angles que no les abandonó un momento atendiéndoles y obsequiándoles con esplendidez, y hácia los señores de Llopet que les acogieron con singular cariño; de admiración hácia el pueblo francés tan adelantado y tan hospitalario, hácia la ciudad de Perpignan hermosa en sus principales vías y en sus alrededores y hácia su feria, cosa grande y productiva; de agrado por lo bien servido que se está en ferro-carriles, fondas, cafés, peluquerías y bazares; de estrañeza por ciertas costumbres y de desagrado por la conducta grosera del empresario de la plaza de toros (un español, según se ha sabido despues) y la bien poco atenta de los periodistas franceses.

El que estas líneas ha escrito hace votos porque la excursión se repita con más tiempo y mayor calma y envía desde las columnas del HERALDO DE GERONA un cariñoso saludo á Perpignan y á los perpignanés.

* * *

Noticias

Un recadito al alcalde

Desde que don Serapio Mirambell, por ocupar otro destino, no cuida de eso de la limpieza pública, vuelven á estar las calles de la ciudad, especialmente las no céntricas, como en sus mejores tiempos de abandono y suciedad, y como esto no debe consentirse en una población como Gerona, escítamos á usted, señor alcalde, para que ordene que se barra y riegue bien y á hora conveniente, sin descuidar las calles que por considerarse arrinconadas son las que mas necesitan de limpieza.

El señor gobernador civil, en circular inserta en el último número del *Boletín Oficial*, ordena á los alcaldes de esta provincia la formación del padrón de prestación personal que por antiquísima disposición superior están obligados á formar para que sirva de régimen al medio que tienen los pueblos de construir y conservar caminos vecinales y que aquí ha caído en desuso en perjuicio de las vías de comunicación.

El consejo de instrucción pública ha declarado que no es obligatorio á los maestros acompañar á sus alumnos á ningún acto religioso.

Ha obtenido el título de licenciado en derecho don José Bosch y Bataller, de Bescanó.

Hemos recibido la visita del *Heraldo de la Mancha*, periódico que se publica en Miguelterra (Ciudad-Real).

Son continuadas las peticiones que se nos hacen de que clamemos desde nuestras columnas contra el abuso que con los consumidores comete la empresa explotadora de las aguas de esta ciudad, cobrando hasta el último céntimo del abuso pero dejando de servir el líquido con mucha frecuencia y por períodos de tiempo muy largos. Queda formulada la queja que esperamos surta algún efecto

para que no haya necesidad de presentarla ante el que pueda castigar dicho abuso.

Parece que debutará el día 7 del próximo mes de diciembre y no á últimos del corriente como se había dicho, la compañía de zarzuela que ha de actuar en el Teatro Principal durante la temporada de Navidad.

Hace unos días tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad al ilustrado periodista madrileño, redactor del *Heraldo de Madrid*, señor Sanchez Pastor, que encontrándose en Barcelona con el fin de estudiar el actual conflicto económico porque pasa aquella ciudad é informar á su periódico acerca del mismo, quiso venir á saludar á los amigos que aquí tiene.

El señor Sanchez Pastor, que no conocía Gerona, se fué muy bien impresionado, según nos dijo, de lo poco que vió y ofreció volver para visitar y estudiar más detenidamente cuanto de notable tiene esta ciudad. Permanecerá unos días aún en Barcelona regresando á la corte despues del 20 si algún suceso extraordinario no le hiciese tomar otra resolución.

Se ha sacado á licitación pública el servicio de la conducción diaria de la correspondencia entre las oficinas de los correos de Figueras y Cadaqués (1.773 pesetas), Ripoll y Puigcerdá (2.970) y Puigcerdá y Seo de Urgell (1.880). En las oficinas del gobierno civil de esta provincia están los pliegos de condiciones á disposición de los que deseen tomar parte en las subastas.

La comisión permanente de la diputación provincial de Gerona ha quedado constituida en la siguiente forma: Vice-presidente, don Enrique Casellas Batlle y vocales, don Eduardo Noguer Batlle, don José Noguera Adroher, don José Bagudá Bohigas y don Enrique Sauch Catalá.

El colegio de abogados de esta ciudad ha acordado participar á la comisión codificadora catalana que sus deseos son de que del apéndice de Cataluña no desaparezcan, en manera alguna, las instituciones civiles que forman el derecho consuetudinario de Gerona.

Nuestro querido amigo el ex-diputado á córtes por La Bisbal, don Ramiro Alonso de Villapadierna, se encuentra tomando las aguas en Archena desde hace algunos días.

Celebraremos mucho que le prueben y recobre pronto la salud.

Se nos ha dado cuenta de un suceso, del que por su naturaleza y gravedad vamos á dar noticia á nuestros lectores con todas las reservas, y dispuestos á rectificar las inexactitudes en que nuestros informantes puedan hacernos incurrir.

El lunes último á eso de las 8 de la noche iba por el paseo central de la Dehesa, en dirección al chalet de la Plaza de Toros dónde había de recoger una noticia y acompañada de un sujeto, una muchacha de 13 á 14 años, operaria de la fábrica de cintas que en esta ciudad tienen los señores Grober, cuando se les aparecieron cinco sujetos que intentaron agredir al sujeto, que, asustado, echó á correr dejando á la muchacha en poder de aquellos zulus, tres de los cuales la atropellaron de manera brutal. Cuando la hubieron dejado dió la jóven voces de auxilio que atrajeron al vigilante de consumos de la puerta de Figuerola que acudió en su socorro, ahuyentando á los autores de la hazaña.

Del hecho dió la víctima conocimiento á la autoridad y están ya sus autores

en la cárcel á disposición del juzgado.

Les ha sido concedida la permuta á los maestros de Tarradas y San Lorenzo de la Muga.

La dirección general de aduanas ha abierto un concurso por espacio de tres meses, á contar desde la publicación del anuncio en la *Gaceta de Madrid*, con objeto de adjudicar un premio de dos mil pesetas al autor del mejor sistema de marchamos que se presente y sea preferible al que en la actualidad se usa.

Desde el día indicado hasta el término de los tres meses de plazo se admitirán en dicha dirección general las instancias con los modelos y memoria.

Durante el mes de octubre último, ha habido el siguiente movimiento de personal en la comandancia de carabineros de esta provincia:

Han sido destinados á ella: el capitán don Bartolomé Martínez Gomez, procedente de la de Huesca; el primer teniente don Ramón Calvet Puig, de la de Estepona y los carabineros Celestino Díez Molina, de la de Málaga; José Martínez Quiroga, José Atienza Novoa y José Elvira Serrano, de la de Mallorca; Miguel Oliver Beunasar, de la de Tarragona; Ignacio Ferré Barbas, de la de Lérida; Francisco Milán Martínez é Ignacio Martínez Pardo, de la de Valencia; José Ramírez Durán y Félix Megías Games, de la de Barcelona. De esta comandancia han pasado: á la de Algeciras el capitán don Ramón Aragonés Compte, á la de Málaga el de igual categoría don Gregorio Suarez Crespo, á la de Murcia el primer teniente don Manuel Castellote Olmedo, á la de Estepona el segundo teniente don Pedro Martí Blanch y á la de Barcelona el carabiniere Enrique Avilés Roca.

Sigue haciendo unos magníficos días, despejados y con hermoso sol, pero la temperatura ha cambiado notablemente puesto que se deja sentir un frío bastante vivo, especialmente á las primeras horas de la mañana y durante la noche.

En la última sesión celebrada por el ayuntamiento de esta ciudad fué leída una proposición firmada por varios concejales en la que á vuelta de unos razonamientos por demás peregrinos, se pide á la corporación acuerde que las discusiones puedan tenerse indistintamente en español ó en catalán. El presidente conceptuó dicha proposición como atentatoria á los derechos que le están reconocidos por la ley y fundándose en el artículo 113 de la municipal, según el cual es potestativo de la presidencia cuanto se relacione con las cuestiones de orden, no permitió discutirla.

Le ha sido admitida la dimisión que del importante cargo de fiscal del tribunal de cuentas ha presentado nuestro respetable amigo el diputado á cortes por el distrito de Santa Coloma de Farnés, don Antonio Comyn.

Parece que durante la temporada de invierno se estrenará en el teatro de una sociedad recreativa de esta ciudad, una zarzuela en un acto cuya letra está escribiendo un periodista de la localidad.

El lunes último, al salir el señor alcalde de la casa consistorial, despues de terminar la sesión del ayuntamiento, unos sujetos que estaban, esperándole sin duda, en la plaza de la Constitución, le hicieron una demostración de desagrado silbando estrepitosamente, demostración que se repitió frente al domicilio particular del señor Catalá. Según pa-

rece, dichas silbas querían significar una protesta por el acto del alcalde, de que nos ocupamos en otra noticia, no permitiendo discutir la proposición de algunos concejales.

La distinguida esposa de nuestro estimado amigo don Francisco Ciurana, ha dado á luz con toda felicidad, hace cuatro ó cinco días, un hermoso niño, en la finca Villa-Rosa, de San Juan de Palamós.

Ayer fué bautizado, apadrinándole el tío de la madre don Francisco Llobet.

Felicitemos á los padres por tan fausto suceso.

Nuestro estimado amigo don Jaime Domenech y Vendrell, de Llagostera, ha obtenido el título de périto agrícola. Nuestra enhorabuena.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Zapateria vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

BARBERO práctico en medicina y cirugía, como secretario de ayuntamiento, se ofrece para un pueblo pequeño.

Informará durante un mes, don Juan Ribot, carretera de Santa Eugenia número 10.

—Para combatir la debilidad, falta de apetito, desarreglos nerviosos, enfermedades medulares, clorosis, etc., Jarabe de Hipofositos Gimbernat.—Frasco 10 reales.—Asalto, 14, Barcelona, y en todas las poblaciones.

—Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la *bien reputada* firma de los señores *Valentín y Cia.*, Banqueros y Expenduría general de lotería en *Hamburgo*, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

ALFREDO RAMIRO TORRENTE
Dentista - Progreso - 21 - principal

¡ATENCIÓN!

La cuestión anglo-boer se vá á ver en su propio carácter verdadero; El que quiera, por muy poco dinero en su bolsillo la podrá tener. ¿Y cómo vá á exponerse la cuestión? Digamos cual dijimos: ¡ATENCIÓN!



Gerona

Amer.—La feria de San Martín, estuvo concurridísima, siendo de mucha importancia las compras y ventas que se efectuaron tanto en los comercios como en el mercado.

Figueras

Una mujer vecina de Perelada que vino al mercado, sufrió un ataque de apoplejía al pasar por la calle Baja de San Pedro. En estado sumamente grave, fué trasladada en un carro á dicho pueblo, por disposición de la familia.

—Coméntase mucho lo ocurrido en la casa de comidas del señor Almandares, entre este y un empleado de la compañía de cerillas.

—Estuvo muy concurrida la feria de San Martín.

—Ha dado principio en la iglesia parroquial, un novenario á las almas del Purgatorio á las almas del Purgatorio. Ocupa la sagrada cátedra, un reverendo padre misionista de Bañolas.

La Bisbal

Palamós.—En dos de las más importantes fábricas de esta villa, se ha reducido el número de los operarios, por cuyo motivo han sido despedidos algunos obreros.

—Es objeto de censuras á la corporación

municipal, por tener completamente abandonado el edificio destinado á capilla del cementerio.

San Feliu de Guixols.—En breve se introducirán importantes reformas en los casinos «La Constancia» y «Nuevo Casino».

—Hace unos días que un niño de diez á doce años de edad, al salir de la fábrica en que está ocupado en *descairar*, corria con la cuchilla en la mano y tuvo la desgracia de tropezar con una mujer, infiriéndole una herida en un brazo.

—Se ha constituido un centro catalanista en esta villa.

—Un obrero, ocupado en la construcción de la fábrica del señor Batet, tuvo la desgracia de caerse de un andamio, causando lesiones, afortunadamente, de poca importancia.

—La guardia municipal recogió y condujo al hospital, al vecino José Castilla (a) Pardalet, quien morodeaba por los bosques próximos, demostrando evidentes señales de enagenación mental.

Puigcerdá

Ningun acontecimiento digno de ser referido se ha registrado en nuestra cerdaña.

—Agitase de nuevo la idea de establecer el alumbrado eléctrico en los vecinos pueblos franceses de Sallagose, Err y Oseja.

—El prefecto de los Pirineos Orientales ha ordenado el cierre de la escuela del pueblo de Angustrina, á causa de la epidemia del sarampión.

Camprodón.—Los obreros de la fábrica de hilados y tegidos del señor Matabosch, se han declarado en huelga á consecuencia del aumento de los alquileres y gastos de luz que pagaban dichos obreros en las casas que ocupan, propiedad del referido fabricante.

Olot

A consecuencia de algunos escándolos promovidos en cierta casa, la alcaldía ha publicado un bando en que ordena el cierre de los establecimientos de bebidas á las diez de la noche, al propio tiempo que reprime las blasfemias y palabras soeces.

—El reverendo Antonio Aumallé, ha sido nombrado capellan de la iglesia de Nuestra Señora del Tura.

—No conformándose con el dictamen que aprobó el ayuntamiento en sus últimas sesiones, casi toda la compañía de bomberos ha presentado renuncia de sus cargos.

—En esta comarca están de huelga la fábrica «La Sebastiana» de Castell y Pí, la del señor Ferreol Teixas de Besalú y la de los señores Planas.

—El tiempo sigue bueno y demasiado bueno, pues estando la estación tan adelantada, una temperatura como la que se disfruta, es perjudicial para la agricultura y la salud, como podemos ver por los resultados que ha dado.

—Ha fallecido el virtuoso sacerdote reverendo Rafael Esquena. D. e. p.

TRIBUNALES

AUDIENCIA

SEÑALAMIENTOS

Día 17.—A las diez de la mañana juicio oral de la causa que por el supuesto delito de injurias á la autoridad ha seguido el juzgado de Santa Coloma de Farnés contra Jaime Safont Pons, que está representado por el procurador don Martín Adroher y defendido en el acto del juicio por el abogado don Arturo Vallés Rigau. De la causa es ponente el magistrado don Trinidad Gay.

A las once se celebrará la vista de un incidente de apelación contra un auto dando lugar al procesamiento de Rosa Aumalli Camó, dictado por el juez instructor de Olot en causa instruida á virtud de querrela formulada por el procurador don Joaquín Lletjós en representación de Dionisio Nogareda Puigdemont, por delito privado de injurias. Apelantes: don Ramón M.ª Almeda abogado y don Joaquín Más, procurador.

Curiosidades y recetas útiles

Las tallas del hombre

En *El Conocimiento (Knowledge)*, monsieur Thomson estudia las diferentes tallas

humanas, estableciendo tres categorías: tallas altas, mas de 1 m. 70; medianas, desde 1 m. 60 á 1 m. 70, y bajas, menos de 1 m. 60.

Las primeras se encuentran entre los patagones, los negros del Africa Occidental, algunos polinesios, indios, americanos, escandinavos, escoceses é ingleses. Las últimas se hallan entre los malayos, los lapones, los hotentotes y algunos negros enanos de Africa.

Los individuos mas bajos y en proporción mas crecida, que llega hasta el 14 por cien de la masa general de población, se encuentran en Sicilia y en Cerdeña, existiendo asimismo una raza de pequeñísima estatura en la parte central de la Rusia europea.

Los enanos, propiamente tales, viven actualmente en las islas Andaman, en el golfo de Bengala, y también en el interior de nuestro perdido Luzon, así como en Formosa, Borneo y en las Célibes. La raza africana Bush pertenece de igual modo al grupo de enanos.

La cuestión de la vista

dentro de los submarinos

Sabido es que la cuestión de la visualidad en los submarinos pudiese llamar «la batallona», y que ni nuestro malogrado «Peral» ni los franceses «Goubet» y «Zéde» la han resuelto. O bien el submarino, para que el comandante vea adonde se dirige, ha de navegar á flor de agua, en cuyo caso es un submarino muy particular, ó bien por medio de un tubo de vision y un prisma pueden darse cuenta desde el interior del barco de lo que pasa cuando están sumergidos á una profundidad de un metro á lo mas. Si el barco se sumerge á mayor profundidad, navega á tientos completamente.

Un ingeniero noruego, Cristian Homan, ha creído resolver el problema con una garita de su invención. El submarino está provisto de un largo tubo, sólido y resistente, al cabo del cual hay una pequeña cámara con un tragaluz, que emerge del agua pudiéndose desde aquella inspeccionar toda la superficie marítima. En cuanto el vigía se apercibe de un peligro, avisa al submarino por medio de un aparato telefónico, y entonces con un sector dentado que se maneja desde el interior del buque, se hace que el mástil, la garita y el vigía describan un arco de círculo y vengan, dentro del agua, á aplicarse sobre la cubierta del torpedero sumergido. Por una puerta de corredera el marinero vigilante vuelve á entrar en el barco.... dónde se repondrá de la impresión que seguramente le habrá producido tan colosal voltereta.

En honor de la verdad hay que decir que no se confía mucho en el invento del señor Cristian Homan.



Santoral.—*Día 16, jueves.*—Santos Elpidio y compañeros mártires, Edmundo y Euquerio obispos, Rufino mártir y Atmaro abat.

17, viernes.—Santos Gregorio Taumaturgo y Hugón obispos, Aciscio y Victoria hermanos mártires y Santa Gertrudis la Magna.

18, sábado.—La Dedicación de la Iglesia de San Pedro y San Pablo en Roma, y Santos Máximo obispo y Bárula niño mártir.

Cuarenta horas.—Continúan en la Iglesia de las Bernardas, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once y media, y por la tarde, de las cuatro y cuarto á las seis y cuarto.

Corte de María.—Hoy jueves, día 16, se hace la visita á Nuestra Señora del Carmen, en su Iglesia.

El viernes, día 17, á Nuestra Señora de los Desamparados, en San Félix.

Y el sábado, día 18, á Nuestra Señora de la Visitación en la Catedral.

El lunes, día 13, se dió principio en la Iglesia de la ilustre y venerable Congregación de Nuestra Señora de los Dolores, á un solemne septenario dedicado á su escelsa Patrona.

Todas las mañanas se celebran misas hasta las doce, siendo las de 11 y 11 y media con exposición de S. D. M. Por la tarde empieza la función á las 5 y media habiéndose conñado los sermones al religioso capuchino, reverendo padre Luis de Valdileche.—A.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

ANUNCIOS

COLMADO DE LORENZO MASSA

Rambla Libertad, 24

Gran surtido en conservas de todas clases.—Quesos, mantecas, embutidos, y comestibles finos.—Cafés tostados sin evaporación.—Vinos finos para mesa, embotellados del Priorato y Aragón.

Servicio á domicilio

Perfumeria	⊗	Novedades
Guantes	⊗	Paraguas
Sombrillas	⊗	Boquillas
Petacas	⊗	Gemelos
Corbatas	⊗	Cepillos
Calcetines	⊗	Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

Federico Maresma
6, Abeuradors, 6.

PRIORATOS LEGÍTIMOS

DEL
COSECHERO Y EXPORTADOR
Hijo de José Bartomeu

Vinos finos embotellados, mistelas, Garnacha, Macon, Jerez y Rancio, Vermouth Torino embotellado y á granel.

CHAMPAGNES VARIAS MARCAS

Aceites avellana y almendra

Unico depositario en la provincia

MANUEL BARTOMEU

Calle de Abeuradors, n.º 6

Se sirve á domicilio en botellas y garrafas

PELUQUERIA DE  LA REAL CASA

PLATERÍA, 5

Servicio esmerado
Trabajos al cabello

Jarabe de Hipofosfitos

GIMBERNAT

13 AÑOS DE CONTINUADO ÉXITO

EXACTAMENTE DOSIFICADO y sin PRECIPITAR NUNCA

Reconstituyente completo, tónico y antinervioso de primer orden recomendado en todas las enfermedades que se señalan por falta de apetito, debilidad, desnutrición, desarreglos nerviosos, impotencia, etc.—Frasco, 10 reales.

De venta, autor, Asalto, 14, Barcelona, y en todas partes.

Disponible

DISPONIBLE

Invitación para participar á la próxima

Grán Lotería de Dinero.

500,000

Marcos

ó aproximadamente

Pesetas 750,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1	Premio á M.	300000
1	Premio á M.	200000
1	Premio á M.	100000
2	Premios á M.	75000
1	Premio á M.	70000
1	Premio á M.	65000
1	Premio á M.	60000
1	Premio á M.	55000
2	Premios á M.	50000
1	Premio á M.	40000
1	Premio á M.	30000
2	Premios á M.	20000
26	Premios á M.	10000
56	Premios á M.	5000
106	Premios á M.	3000
206	Premios á M.	2000
812	Premios á M.	1000
1518	Premios á M.	400
36952	Premios á M.	155

19490 Premios á M. 300, 200, 134, 104, 100, 73, 45, 21.

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 118,000 billetes, de los cuales 59,180 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 58820 billetes gratuitos importa

Marcos 11,764,525

ó sean aproximadamente

Pesetas 18,000,000

La instalación favorable de ésta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59,180 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000, asciende en la tercera á 60,000, en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta á 75,000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar 500,000, especialmente 300,000, 200,000 Marcos &c.

La casa infrascrita invita por la presente á interesarse en ésta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mútuo, estendidas á nuestra orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio fácil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Pesetas 9.—
1 Billete original, medio: Pesetas 4.50

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

30 de Noviembre de 1899

Valentin y C.^a

Expendeduría general de lotería.

Amburgo.

Alemania

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

HERALDO DE GERONA

Periódico independiente de avisos y noticias, dedicado principalmente á la información de la provincia

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Gerona: 2'25 pesetas trimestre.—Fuera: 2'50

Extranjero (países de la unión postal): 6'50 semestre. Demás países: 10

Reclamos, anuncios, comunicados y esquelas mortuorias, á juicio de la administración.—Pago adelantado

Redacción y administración, Independencia, 15